

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	2'50	
Fuera de la capital, un trimestre.	3	
En el Extranjero, un trimestre.	5	
Números sueltos.	0'10	
Anuncios línea.	0'50	
Comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

## Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Círculo Tradicionalista  
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
En La Bisbal don Ferreol Boadas, Alta Rra, número 7.  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

## Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## LA CRUZ Y LOS REGALOS á Primo de Rivera

DISCURSO DEL SR. LLORENS

(Continuación)

### El parte de Marahuit

El Sr. LLORENS: voy á permitirme empezar contestando al Sr. Ministro de la Guerra antes que al de Ultramar.

No me había ocupado de la concesión de la gran cruz de San Fernando hasta que el señor ministro de Ultramar, creyó equivocadamente, que yo había dicho algo sobre ella. Entonces manifesté que, habiendo tenido el honor de anunciar al señor ministro de la Guerra, cuando se discutía el presupuesto de su departamento, una interpelación, sobre la concesión de esa cruz, nada tenía que decir, porque aún no conocía el expediente, y no se debe dar parecer sobre lo que se ignora.

Ni afirmo, ni niego, que el general Primo de Rivera estuviera comprendido en el reglamento, ni ignoraba que hubiera sido examinado dicho asunto por el Consejo Supremo de la Guerra ni de que el fallo lo firmó el señor ministro. ¡Sólo tengo dudas sobre la importancia de las victorias conseguidas en una campaña que terminó, no por la fuerza de las bayonetas, sino por el oro. Y diré el porqué de la duda.

Entre la magnitud que ciertas victorias tienen en el instante que se conocen y la que toman cuando, pasado algún tiempo, y después de saber detalles por medio de personas que hubieran asistido á ellas, hay en algunos casos gran diferencia.

Demostraré la verdad de mi afirmación con un hecho público.

Un día llegó el parte de la acción de Marahuit, y los jefes de todas la minorías, el jefe del Gobierno, y aún el dignísimo presidente de la Cámara, enviaron, en nombre del Congreso y del Senado, una entusiasta felicitación al ejército que había tomado parte en aquella acción, premiándose por ella y por los otros hechos de la campaña con el tercer entorchado al general en jefe. Es decir, que tan grande se creyó la victoria que por no usar el correo se usó del telégrafo para conceder dicho ascenso.

Después vinieron los que habían tomado parte en aquella acción (creo que su señoría conoce alguno; y yo que hablé con quienes de seguro tendrían más empeño en ponderar el heroísmo y el número de los muertos, porque fueron de los que asaltaron las «cortas», me quedé admirado cuando me aseguraron que en las «cortas» de Marahuit, no había más que unos 500 muertos con unas cuantas lantacas, y que nosotros habíamos tenido treinta ó cuarenta bajas. Por eso decía que tengo dudas de si alguna victoria que hayaamos considerado grande, haya sido como la de Marahuit.

Yo he puesto como ejemplo un caso que es bien público y sabido, y á consecuencia de eso, cuando tuve perfecto conocimiento de los hechos, después de apreciados cuantos datos me dieron y de oír á varios oficiales que se habían batido allí heroicamente, en el Congreso, hallándose en el banco azul el señor ministro de la Guerra, dije que aquellas tropas se habían batido con heroísmo inmenso, porque es verdad; pero que si se comparaba la importancia de la acción con la que se le había concedido, había que calificar el hecho de farsa, como lo calificué sin protesta de nadie, constando en el *Diario de las Sesiones*.

El señor PRESIDENTE: ¿no comprende S. S. la

inconveniencia de ese debate, y mucho más de que se esté poniendo en tela de juicio la autoridad con que llevan sus entorchados, tan bien ganados, los que hoy están en frente de los enemigos de la Patria? (Muy bien, muy bien).

El Sr. LLORENS: Ni por un momento he pensado en criticar el ascenso concedido al señor general Blanco. Ni por un instante ha pasado por mi cabeza hoy tal idea. Me he referido al hecho de Marahuit, para justificar mis dudas sobre la importancia concedida á ciertas victorias en los primeros momentos, y la que realmente resulta alcanzaron cuando se conocen todos sus detalles. Además al general Blanco ya he dicho que se le otorgó el ascenso, no solamente por el combate de Marahuit, sino por la campaña; de modo que discutir la importancia de dicha acción, creo que no es hacerlo con el ascenso de general en jefe. Pero es innegable que si el Congreso no hubiera creído que el asalto de Marahuit tenía una inmensa importancia, no habría felicitado al ejército, ni el Gobierno hubiese elevado, por telégrafo, á capitán general al señor general Blanco, sin que yo niegue que se lo mereciera.

Yo no ataco jamás de soslayo, discuto y ataco fundando mis cargos con datos oficiales; y ahora, encontrándose el general Blanco mandando Cuba ya sé que no es momento para discutir su gestión en las Filipinas.

### El momio

El señor ministro de la Guerra que no tiene conocimiento oficial de la suscripción. Es difícil que «oficialmente» se lo participen, porque de oficio, ¿quién se lo había de comunicar? ¿El Arzobispo que es el presidente.

Pero en fin, la pregunta que yo formulé al señor ministro de Ultramar, y que ahora dirijo á S. S., es la siguiente: ¿Están en vigor los artículos del Código de justicia militar, los reales decretos y las reales órdenes que prohíben de manera terminante se pueden ofrecer regalos, dinero mediante suscripciones, etc. á un jefe militar? Si lo están, si no han sido anuladas por disposiciones que no conozca, ¿su señoría está dispuesto á exigir responsabilidades si se ha incurrido en ellas? Además, ¿puede un jefe militar consentir que en la misma localidad donde ejerce mando se inicie una suscripción? ¿Es posible que ésta se mantenga durante mucho tiempo, sin que por necesidad absoluta llegue á enterarse dicha autoridad?

Efectivamente, ha dicho bien S. S. en afirmar que de mis labios jamás saldrá una frase ofensiva para el ejército. Lo mucho que se quiere no se hiere. Gracias por la afirmación.

### Contestación á Ramero Girón

#### Los artilleros carlistas

Efectivamente, tuve la honra de vestir el uniforme de artillería, y el único sentimiento que hay en mi alma, es no poder seguir vistiéndolo. Cuando por mi libre voluntad y con mi perfectísimo derecho, no queriendo consentir aquellas frases pronunciadas desde ese banco por el señor general Córdova, pedí con mis compañeros la licencia absoluta, fuí á otro ejército, señor ministro de Ultramar, en el cual yo me honro tanto haber servido, que creo no hay un español que ignore he sido oficial del ejército carlista, mandando en el una batería y perteneciendo á su cuerpo de artillería, cuerpo que cumplió también con todos sus deberes y con el honor militar, que hoy aquellos artilleros carlistas somos abrazados por los artilleros liberales, como si lleváramos el ros en la cabeza, y esa sanción de mis compañeros es la que yo necesito, además la de mi conciencia, que está tranquila. De manera que ya sabe S. S., sin esas ambigüedades, de las cuales yo no uso jamás, y que S. S., ha empleado en su discurso, que yo he sido oficial de artillería del ejército español, y después, durante tres años, oficial de artillería en el ejer-

cito carlista, también español; habiéndome batido contra las fuerzas republicanas, contra las alfonsinas y usé contra cuantas más, siempre que se me ha ordenado, y habiendo hecho todo cuanto estuvo de mi parte por dar la victoria al ejército á que pertenecía.

Su señoría es paisano, por lo que no quiero entrar en una discusión con su señoría respecto de los partes de campaña. Su señoría ha creído que debía levantarse ahí á decir que siempre esos partes son expresión exacta de lo que pasa en el campo de batalla.

Yo no sé si el señor ministro de la Guerra, por deberes de su cargo, se verá obligado también á sostener esa misma afirmación; pero es sabido que en todos los ejércitos sucede lo mismo. En cuanto al señor general Aznar, estoy seguro de que lo que yo he dicho sobre este particular, no es lo que le ha obligado á pedir la palabra, porque el señor general Aznar y yo somos amigos hace muchos años, y sobre este punto ya hemos hablado bastante, y después de lo que ha sucedido en Cuba, no es posible afirmar que los partes (y no quiero entrar en más honduras) sean siempre expresión exacta de lo que sucede en el campo de batalla. (El Sr. Aznar: Nadie firma lo contrario á la verdad.)

## SIGAMOS ENTERÁNDONOS

## PARA LA HISTORIA

Oficialmente cantóse en España el *Te Deum* por la paz de Filipinas; se lucieron galas; Moret á todo el mundo hizo saber que su política pacífica triunfaba, y se laureó al general Primo como nuevo héroe constitucional de la paz.

De la paz se han hecho después girones.

Entre los guiñapos de la misma que el diputado republicano Sr. Muro ha sacado á relucir en el Congreso, figuran estos, que son obra del punto filipino Paterno, *contra tista* de la paz:

«Por lo que veo en los partes oficiales publicados en la prensa de Madrid, parece que el general Primo prescinde de mí y hasta me traiciona, pues aún no quiere cumplir con lo convenido en secreto para honra de España (aunque yo estoy dispuesto á publicarlo solemnemente si así conviniera) con los revolucionarios y con los que, sin haber tomado las armas, están sufriendo las consecuencias de la guerra.»

En el expresado convenio se lee:

«La presidencia estima en 3 millones de pesos los compromisos pecuniarios que deben resolverse.

»Se ha rebajado á un millón setecientos mil pesos, de suerte que he ahorrado á España un millón trescientos mil pesos.

»El Gobierno podía favorecerme con este ahorro como indemnización de gastos hechos por mi único esfuerzo y como peculiar particular: un millón de pesos.»

Continúa Paterno haciendo ver que los revolucionarios pacíficos se consideran traicionados por España porque no se les da el primer plazo ofrecido y en cambio se ha pagado á los que han tomado las armas, y concluye diciendo:

«El general Primo salta ahora con distingos; pero el pueblo no los entiende y se alza. De justicia se debía haberme entregado ya los dos plazos que suman 600.000 pesos. Porque no se cumple esta entrega y porque no ha querido seguir mis avisos y planes el general Primo, cogiendo á Yocson y compañeros desde 5 de Febrero último, tengo la conciencia tranquila ante los alzamientos de las provincias de Zambales y Pangasinán, y próximo á sublevarse las de Laguna y Tayabas.»





El segundo documento leído por el Sr. Muro es un convenio que lleva el membrete de la Capitanía general de Filipinas; tiene la fecha de 15 de Diciembre de 1897 y aparece firmado por los Sres. general Primo de Rivera y Paterno.

En él figuran los siguientes artículos:

«1.º Para los alzados en armas se entregará al árbitro Sr. Paterno una letra por valor de 400.000 pesos, á cobrar en Hong Kong, y dos cheques de 200.000 pesos cada uno, cobrables, según se cumplan ó no las bases que constituyen el programa.

2.º Para las familias de los no alzados y comprometidos que habían sufrido también los males de la guerra, se daría lo que restase hasta la cantidad ofrecida en tres plazos iguales, siendo el último seis meses fecha después de cantado el *Te Deum*, si la paz era un hecho, considerándose tal el no haber durante el tiempo marcado en estos plazos partida alguna en armas con jefe conocido ó el no haberse descubierto ninguna sociedad aquí ó en el extranjero con pruebas fehacientes que demuestran tráficos de conspiración por los mismos acogidos á esta tregua.»

Y vamos con otro de los documentos leídos por el Sr. Muro.

Es una carta de Paterno, fecha 23 de Febrero último, dirigida á persona de gran importancia oficial en el Archipiélago, y que no es el general Primo de Rivera.

Comienza así:

«Mi estimado amigo: Como parece que al fin se comienza á pensar en darme algo por los servicios prestados, y que, según usted, la recompensa va á ser un título de Castilla, quiero hablarle claro, en secreto sobre el asunto; para no ponerme en ridículo, porque en un país tan positivista y mercantil como Manila, un premio sin renta ni grandeza, ni algo de lo que entrañan los empleos, ascensos, cruces de María Cristina y laureadas repartidas á granel por tres capitanes generales, voy á ser en los hogares filipinos tratado como cándido niño, fábula y tudibrio de las gentes.»

Después dice Paterno que pertenece á la familia del *Manguineo* Paterno y aspira á que el título que se le conceda sea el de duque, acompañado de grandeza de primera clase, con derecho á un puesto en el Senado.

Los comentarios á todo esto pertenecen al pueblo que forzosamente tiene que coronar á los héroes de esta paz, ya que ellos también se han coronado *motu proprio* y ya que los hechos vienen á coronar la obra filipina.

## LA CAIMANERA

La Caimanera de Guantánamo, como vulgarmente se llama á la bahía de Guantánamo, es un vasto seno en que el mar penetra en la costa del Sur por una abertura no menor de dos kilómetros y de orillas bajas y descubiertas, ensanchándose luego progresivamente, hasta llegar junto al poblado del que toma su nombre la citada bahía.

Hasta aquí es lo que llaman en sus telegramas los corresponsales americanos la primera bahía, después ésta todavía alcanza mayor desarrollo de amplitud, y en el fondo termina dibujando dos distintas oscotaduras, llamada una ensenada de Serones y la otra de Joa, separadas por una lengua de tierra cenagosa, poblada de esa frondosa vegetación marítima propia de aquellos climas, cuya lengua toma el nombre de Punta Manatí.

La Caimanera es un pequeño poblado situado sobre la costa occidental de la bahía, poco antes de comenzar la entrada del seno de Serones, lugar escasa-mente de un centenar de viviendas y sin otra importancia que ser el embarcadero, donde por un ferrocarril de vía estrecha de unos dieciocho kilómetros de desarrollo, se comunica con Santa Catalina de Guantánamo, la capital de la jurisdicción.

Veamos ahora cuales son los llamados pomposamente fuertes, que, según los yanquis, se vieron los españoles obligados á abandonar. En primer término, debemos decir que la Caimanera jamás ha sido lugar de defensas marítimas, sólo para evitar golpes de mano de los rebeldes habiéndose construido á derecha é izquierda de la estación fortines de escasisima resistencia, unidos entre si por triple alambrado de abrojos, sujetos á postes clavados en el terreno, y anteceditos de un foso de tres metros de anchura por metro y me-

dio de profundidad. Es indudable que esas grandes fortalezas á que se refieren los americanos, son algunas baterías de campaña construidas con la premura que hayan permitido los días que van transcurrido; desde la declaración de guerra, y mal artillados; pues por datos que poseemos solo podían disponer de algunas piezas enviadas, últimamente, robándolas al artillado de otros puntos más importantes.

La bahía tiene desde su entrada en el lugar más penetrante en la tierra, cuatro leguas y su anchura media en la primer bahía, ó sea frente á la Caimanera, es de poco más de una, mientras en la bahía más interior es de dos leguas y media. Digase, pues si bastan para defender tan vasto espacio, capaz para el fondeo de buques de alto bordo, algunas obras volantes de campaña, y si habrá podido existir dificultad en desembarcar tropas sobre la orilla opuesta á la en que está situado el mal defendido caserío.

Pues bien, esa es la conquista del *vellocino de oro* de que tan ufanos se muestran los americanos.

La Caimanera no es punto estratégico más que para amenazar á Santa Catalina de Guantánamo, pero esta ciudad está guarnecida por una brigada y unas guerrillas locales célebres por su bravura, demostrada en esta y la otra guerra, y probablemente reforzadas por nuevos voluntarios alistados desde la ruptura con los Estados Unidos, mandadas por el general Pareja, joven, sereno, valeroso é inteligente en quien tiene gran confianza el general Paudo, quien no dejará la vía férrea en condiciones que la utilicen los americanos y sabrá hacerles pagar cara su invasión hácia el interior.

Santa Catalina de Guantánamo es la capital de una rica zona de ingenios, eso sí; pero es rincón apartado del resto de la isla por terrenos montañosos de aspereza sin igual y por muy difíciles medios de comunicación.

Si los americanos, en previsión de algo que puedan tramar en contra nuestra, para el caso de que se planteen negociaciones de una paz vergonzosa, han pretendido apoderarse de la bahía de Guantánamo, para dar fe de que tienen la planta puesta en Cuba, hicieron bien, pero para desde aquí, partiendo como de base segura y cómoda iniciar la invasión hacia el interior, se engaña quien lo crea.

Desde la Caimanera, en cualquiera dirección que se tienda la mirada, solo existen barreras muy difíciles de franquear para un enemigo que no sepa batirse y operar á la ligera, mas de todo punto imposible para toda operación ordenada y metódica en que se requiera asegurar las líneas de comunicaciones y de retirada.

## VOZ DEL PUEBLO...

Razonó con la fría serenidad que le presta su virilidad y pundonor; aconsejó después con la nobleza y lealtad que su patriotismo sin igual le exigía; entregó sin regateos, que no conoce el pueblo hidalgo que llaman España, su última peseta y su generosa sangre, y, todo en vano.

Razones y consejos no sirvieron de otra cosa que de acicate al orgullo, estupidez y torpezas de seres indignos que todo lo dominan y avasallan, al necio orgullo de esos mal llamados españoles, que, creyéndose infalibles, amontonaron torpeza tras torpeza, hasta llevarnos al borde de espantoso precipicio, donde todo paso es imposible, porque nos arrastraría al fondo del mismo; donde el más pequeño movimiento sería nuestra sentencia de muerte, y en donde imposibilitados para seguir ó retroceder, no nos queda otro remedio que precipitarnos en el sumidero y salvar el honor, ó como cobardes entregarnos en manos del enemigo, tres veces canalla, asesino é inhumano.

¿Para que sirvieron los millones y millones de pesos que con mano pródiga remitió el pueblo español al Archipiélago Magallánico, pan que arrebató el cabeza de familia de boca de sus hijos para sostener y conservar el vigor, dignidad y decoro de su desfallecida madre patria?

En su mayoría para nada; el resto para entregarnos en manos del desleal Aguinaldo, para que este, doblemente traidor, comprara con ellos pólvora y balas para asesinar á mansalva y cobardemente á los hijos de la nación que generosa perdonó su crimen anterior.

¿Para qué sirvió la sangre derramada de tanto héroe y tanto mártir, como el general Zabala, el marino Cadarso, el capellán Novo, el reverendo padre Za-

carias Biurrun y tantos otros, cuyos nombres sería polijo enumerar?

De nada, ¡Miento! Sirvió para algo, por más que este algo no fuera todo lo que apetecía la voz del pueblo, que fué y será siempre el eco de la de Dios.

Sirvió para probar por centésima vez á el orto entero las energías de este pueblo de bravos; sirvió para demostrar una vez mas como saben morir en aras de la patria sin exhalar una sola queja los descendientes del Cid, Pelayo y tantos otros, y sirvió... ¡hay que confesarlo con dolor! para demostrar y poner de relieve las torpezas, ambiciones y desplantes de los directores de la empresa, tanto mayor su culpa, cuanto más alto es el cargo que desempeñan y que conquisaron la mayoría de ellos á fuerza de bajezas y repetidas intrigas.

De nada sirvieron las oportunas advertencias de este pueblo, sufrido cual ninguno.

Imperó la sola voluntad de cuatro... desgraciados, sin más ley ni conciencia que su soberbia, harto reconocida por desgracia y sin otro lema que el logro de sus deseos, aun á costa de las mayores desdichas y calamidades del pueblo que les dió su nombre y los elevó á la cumbre del poder.

«Voz del pueblo, voz del cielo,» dice la rancia máxima.

Téngalo presente quien deba, por que no será malo recordarles hasta donde sabe llegar este mismo pueblo cuando hipócrita y traidoramente se le engaña.

Ténganlo presente todos los que con mayor ó menor motivo han contribuido á tamaña ingratitud, por si lejos no estuviera la hora de las represalias, en la cual todo pretexto será inútil, toda excusa en valde.

A toda deuda que se contrae, más ó menos justificada, la llega el día del vencimiento.

A Alonso Martínez.

## ¡Que tiempos!

Los despachos telegráficos que dan noticias de Manila, acusan suma gravedad para los intereses de España en la isla de Luzon.

Según las noticias á que nos referimos, la capital del archipiélago se habrá rendido á estas fechas.

Y así será: ¡Manila se habrá rendido!

Pero el Gobierno de España no se ha rendido aun... á la evidencia de sus torpezas que tan caras nos cuestan.

Ya la bandera de los *tres triángulos*, enseña de la canalla tagala masónica y revolucionaria; ondeará acaso en estas fechas en Manila, en el asta misma que ostentara siglos enteros la bandera gualda y roja.

¡Y en España paséanse entre nosotros los santones de esa grey masónica, que ayudada por los yanquis y por la imprevisión y abandono de estos gobiernos, nos roba esas colonias!

Allá en Oriente miles de españoles se encuentran asfixiados por el asedio de las hordas tagalas, sin municiones, con hambre, luchando uno contra ciento y pereciendo muchos por la defensa de nuestra soberanía.

¡Y acá, en España, muchos vagos, muchos tunantes, muchos traidores viven á sus anchas triunfando y derrochando el producto de sus picardías é infamias!

Aquellos de Oriente, hermanos nuestros volverán á España lisiados algunos, inútiles muchos, pobres todos, y todos morirán en la miseria en premio á sus heroicas y beneméritas hazañas.

Los otros de Occidente, esa raza inconcluyente de tunantes que aquí nos agobia seguirá explotando al país y viviendo en grande á nuestra cuenta; cuando en guerra, porque en guerra; cuando en paz, porque en paz.

En Filipinas se defiende á España, y por ella se muere.

Aquí se defiende el *modus vivendi*, y por él se muere.

Los de allá, son los españoles de la historia. Los de aquí son los falsificadores de la raza.

Y aquellos mueren y estos viven.

¡Qué tiempos!



NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES  
MISA NUEVA

Con asistencia de numerosa y distinguida concurrencia, celebró su primera misa el nuevo Prbro. Reverendo D. José Fornis Puigmiquel, siendo apadrinado por D. Luis Auguet Rober y la Sr. D.<sup>a</sup> Concepción Gou y Plana el miércoles 22 del corriente en la Parroquia Iglesia de Sta. Susana del Mercadal de esta Ciudad.

El Dr. Reudo. D. Juan Romon Garcia encargado de la oración Sagrada, elocuentemente ensalzó las glorias del sacerdocio presentandole como modelo de virtudes; trazó á grandes rasgos el estado de aflicción actual en que se encuentra nuestra querida España y requirió al nuevo ministro del Señor para que elevara su corazón hasta S. D. M. en suplica de perdon para nuestros gravísimos pecados, ofreciendo en holocausto el acto mas grande de su vida ó sea su primera misa, para que el Dios de las Misericordias se digne concedernos la paz que deseamos todos los católicos de verdad para su mayor honra y gloria.

La parte musical á cargo de la capilla del maestro D. Eduardo Frigola, convenientemente aumentada nos permitió saborear las inspiradas composiciones de Cosme de Benito autor de la «Misa» «Tedeum Laudamus» de Bordesse Ecce panis y Tu es sacerdos del maestro director de la Capilla ya dicho D. E. Frigola todas ellas de reconocido mérito artístico y raudales de melodía fresca sencilla y de puro sabor místico ejecución bajo todos conceptos irreprochable, pues por el ajuste, afinación colorido y precisión en los matices nos satisfizo en extremo.

Terminada la función religiosa trasladóse el celebrante su familia, padrinos é invitados á la «Fonda Peninsular» donde se les sirvió una opipara comida, digna de tan acreditada fonda, reinando durante la misma la mayor expansión y cordialidad.

De la presa de esta Capital asistió representación de los periódicos *El Diario de Gerona* y *El Correo de Gerona* tambien estuvo representado un periódico de Barcelona.

Felicitamos de todo corazón al celebrante y familia así como tambien á los Padrinos y pedimos á Dios conceda largos años de vida al nuevo sacerdote A. M. D. G.

—En el Baluarte de S. Francisco principiaron ayer tarde los ejercicios de tiro de cañon en el que se instruyen varios individuos de la guarnición de esta plaza.

—La palanca de la puerta de la Barca está convertida en columpio; suplicamos al señor alcalde se sirva dar las órdenes oportunas para que sea corregido tan grave defecto que constituye un peligro continuo.

Así mismo suplicamos al señor Alcalde no olvide poner coto á las molestas expansiones del Sereno de marras.

—Hoy á las 9 de la noche abrirá sus puertas al público el Circo Ecuestre que en la plaza de la Independencia ha levantado para la compañía que dirige D. Felice Ferroni, bien conocido del público gerundense pues hace algunos años hizo sus delicias durante larga temporada.

—El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dispuesto que las horas de oficina para todas sus dependencias, durante la temporada de verano, sea de 8 de la mañana á una de la tarde.

—El día 20 de Julio próximo termina el plazo de 20 dias que por providencia del señor Juez de primera instancia de este Partido se dispone sean sacados á pública subasta, dos inmuebles que deberán ser adjudicados al mejor postor, á las doce de la mañana de dicho día 20 de Julio, en méritos de los autos ejecutivos que D. Bruno Pigrau sigue contra D. Juan Fontclara, consistentes en una casa y un permietro de terreno sitos en la Plaza y término del pueblo de La Selva de Mar.

Para la subasta deben sugetarse al pliego de condiciones que se halla en poder del Escribano D. Carlos Crehuet.

—Por noticias que se reciben de Barcelona nos enteramos de que va tomando proporciones alarmantes el paro de fábricas. En esta fecha pasan de 12.000 los hombres y 5.000 mujeres que se han quedado sin trabajo, y si son ciertas las noticias que del llano y de otras varias poblaciones fabriles de dicha provincia se reciben, para la próxima semana se anuncian innumerables paros que elevarán la cifra de obreros sin trabajo á lo incalculable.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

*El Correo Español* contesta al artículo que ha publicado *El Liberal*, combatiendo el carlismo, y dice irónicamente: «Creíamos que implantándose en España todas las libertades posibles estaríamos bien, pero resulta que nos hemos perdido por falta de libertad y de progreso.»

—Hablado *La Correspondencia* del próximo combate de Santiago de Cuba, dice tenemos grandes esperanzas en los defensores de la isla y de la nación.

Esta honrará por su arrojo á los soldados. Dispongámonos—añade—á recibir con entereza las desgracias, y con entusiasmo, el éxito.

—*La Correspondencia Militar* dice: «Ante el anunciado combate de Santiago de Cuba, no hay un buen español que se abata y piense en la paz.»

«Confíemos en nuestros soldados. «La plaza de Santiago puede resistir mucho tiempo y victoriosamente el ataque.»

«Si el enemigo tiene superioridad de elementos, nosotros les ganamos en entereza y corazón.»

—*El Heraldó* critica el discurso del señor Moret y dice que no enteró ni á Primo de Rivero ni tampoco á Agustin de nada provechoso.

Solo les daba seguridades de paz.

*El Porvenir de Visayas*, llegado á Madrid, dice que el día 15 de Abril, More telegrafió á Manila que la paz no sufriria alteración, y, en efecto, quince dias después contestaban al telegrama del ex-ministro de Ultramar los cañones de Dewey.

—Entre ministeriales caracterizados se ha dicho que el Sr. Sagasta se opone á que la discusión del Congreso sobre los asuntos de Filipinas adquiera mayores vuelos.

Como consecuencia de esto, esos mismos ministeriales decian que el señor Presidente se halla inclinado á cerrar las Cortes hoy mismo.

—En el salón de Conferencias del Congreso se hablaba de las operaciones de nuestro ejército en Cuba.

Se ha dicho, sin determinar el punto, que se ha librado una batalla entre españoles y yanquis.

La lucha dicen que fué empeñada, sangrienta, quedando victoriosas las tropas españolas.

Los norteamericanos, además de un considerable número de heridos, tuvieron seiscientos muertos.

—En los pasillos de las Cámaras sigue comentándose con gran insistencia el grato rumor de que los yanquis han intentado desembarcar en Cuba, siendo rechazados por nuestras tropas.

El rumor va adquiriendo caracteres de verosimilitud y se precisan ya hechos, nombres y detalles que permiten abrigar la creencia de que quizá haya algo de verdad en cuanto se dice.

El intento de desembarque se supone que fué en Guantánamo, y las bajas por los yanquis sufridas se hacen aseender á 700, entre muertos, heridos y prisioneros.

—En la Bolsa ha reinado animación inusitada por circular con insistencia los rumores de que las pérdidas sufridas por los yanquis no son 600, como se habia dicho, sino 700 los muertos y 7.000 las bajas totales.

—El diputado carlista señor Llorens terció en el debate acerca de los asuntos de Filipinas.

Comienza haciendo una larga exposición de cuanto ha ocurrido en el Archipiélago antes de que estallase la guerra.

Dice que la responsabilidad alcanza por igual á muchos españoles que han hecho cuanto les ha sido posible para que cundiese el odio contra los frailes.

—Acentúase el rumor de que el Sr. Sagasta tiene el propósito de cerrar hoy mismo las Cortes.

A un personaje ministerial hemos oido decir que probablemente la sesión de hoy sea la última del actual período parlamentario.

Nos consta, sin embargo, que se realizan gestiones para disuadir al Sr. Sagasta de su propósito.

Lo cierto es que el anuncio de los discursos exigiendo responsabilidades por lo ocurrido en Filipinas que se proponen pronunciar hoy los Sres. Salmerón y Romero, ha precipitado los acontecimientos.

Se dice tambien que, en el caso de que el Gobierno adopte hoy tan radical medida, las minorías romerista, republicana y carlista formularán ruidosas protestas.

Se hablaba tambien de la publicación de un manifiesto, pero como acerca del particular se ha fantaseado mucho, no sabemos los grados de certeza que pueden tener tales rumores.

—El Gobierno yanqui ha recibido una comunicación de Sampson.

Da cuenta el comodoro de la llegada á las aguas de Cuba de la expedición Shafter.

Dice que sus buques se hallan á 20 millas de Santiago.

Hacen estragos á bordo de la escuadra la viruela y el sarampión.

Las tropas van muy mareadas.

Anuncia que el desembarque lo verificará en pequeñas partidas.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

—Washington.—Deemintiendo á los mismos yankees ha declarado un facultativo de su ejército que no es cierto fuesen mutilados por los españoles los cadáveres de los soldados yanquis.

—El anterior presidente de la Republica Mr. Cleveland, ha pronunciado un discurso en Laurenceville declarándose enemigo de toda anexión.

Dijo que el camino que sigue el Gobierno de Washington puede dar lugar á sensibles perturbaciones para el porvenir.

—Habana.—La brigada del general Larios, compuesta de cinco batallones, algunas guerrillas y la artilleria correspondiente, ha salido por orden del general Blanco á situarse en la costa de Santiago.

—Mr. Sampson ha desmentido oficialmente que fuesen mutilados los cadáveres yankees. Nótese que Sampson fué el primero en afirmarlo.

OCASIÓN

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital.

Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—El Santísimo Corazón de Jesus.

Santo de Mañana.—S. Guillermo cr.

Cuarenta Horas.—En la iglesia de S. Félix.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 23 de Junio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior . . . . .	48'80	
» Exterior. . . . .	62'70	
» Amortizable contado. . . . .	58'50	
Billetes Cuba 1896 id. . . . .	60'25	
» » 1890 id. . . . .	49'25	
Obligaciones Aduanas id. . . . .	76'75	
<b>ACCIONES</b>		
Banco hispano-Colonial. . . . .	00'00	
F-C. Norte de España. . . . .	22'80	
T. B. y Francia. . . . .	19'80	
» Orense á Vigo . . . . .	18'65	

OBLIGACIONES.—contado.	
» T. B. y Francia 6% . . . . .	69'62
» » » 3% . . . . .	37'00
» no hipotecadas. . . . .	
Almansa 5% . . . . .	
<b>PARIS</b>	
Renta Exterior. . . . .	33'56
Acciones Norte España. . . . .	00'00
<b>GIROS</b>	
Paris . . . . .	88'00
Londres. . . . .	46'65

CUPONES	
Vencimiento 1.º Abril 1898.	
Interior y Amortizable. . . . .	2'50, 2º daño
Billetes Hipotecarios Cuba. . . . .	43'00 % beneficio
Exterior. . . . .	42'00 %

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach



# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Maquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rulls) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcción

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

#### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	0'40	»

#### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

## JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## PASCUAL PERUCHO

### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS  
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

*tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones*

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

**GERONA**

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.  
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

DISPONIBLE

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Estañol.	7 id.	10	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y lado buzon de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fla-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

## Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas, galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

DISPONIBLE